


Время  ноВостей
Воронежская  область

В четверг депутаты обл
думы от КПРФ Андрей 
Рогатнев, Сергей Рудаков 
и Андрей Померанцев про
вели прессконференцию 
по поводу трагической 
кончины председателя 
с т а ч е ч н о г о  к о м и т е т а 
НПП «Воронежский завод 
экскаваторов» Виктора 
Швырева.

Депутаты предполагают, 
что в смерти председателя 
стачкома виновны сотрудни-
ки Коминтерновского РОВД 
– они, дескать, применили 
к нему 9 декабря силовые 
методы воздействия, в ре-
зультате чего через месяц тот 
скончался.

«Милиционеры задержа-
ли Виктора Андреевича под 
надуманным предлогом, а 
потом жестоко избили, - та-
ково мнение Сергея Рудако-
ва. – Заявления, что Швырев 
«сам поскользнулся и упал», 
несостоятельны. В свои 72 
года Виктор Андреевич был 
физически крепким, за-
нимался физкультурой, в 
прошлом он моряк и чем-
пион открытого первенства 
Индонезии по боксу».

Андрей Рогатнев выра-
зил общее мнение депута-
тов, проводивших пресс-
конференцию: «Швырев 
спас от окончательного рас-
таскивания экскаваторный 
завод, его даже называли  
народным директором, но не 
уберег себя».

Андрей Померанцев рас-
сказал о своем визите в «си-
ловые органы»: «Меня как 
депутата и руководителя го-
родского штаба протестных 
действий уверили в том, что 
будет проведено тщательное 
разбирательство. Что же, 
это хорошо. Только пусть и 
общественность знает: кон-
кретный ответ нам обещали 
дать к 22 января текущего 
года. Мы сделаем все воз-
можное для того, чтобы дело 
не было спущено на тормо-
зах, как это нередко бывает, 
когда речь идет о простом 
человеке из трудового на-
рода».

Депутаты не исключают 
проведения протестных ак-
ций после названной даты. 
«Разумеется, если на то будут 
основания», - подчеркнул 
секретарь обкома КПРФ 
Сергей Рудаков.

Николай Старых.
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Ну, как  
ваша язва?

Не знаю,  
я развелся

Был во главе стачкома

Золотые руки хирургов
В	Воронежской	областной	больнице	подведены	итоги	оказа-
ния	высокотехнологичной	помощи	по	квотам,	выделяемым	
Министерством	 здравоохранения.	 Благодаря	 большой	 ор-
ганизационной	работе	и	 усилиям	руководителей	больницы	
программа	госгарантий	была	выполнена.	В	завершившемся	
году	пациенты	Липецкой,	Тамбовской	и	Воронежской	областей		
использовали	все	660	разрешений	на	проведение	сложных	
операций.	Помощь	получили	80	нейрохирургических	больных,	
230	 пациентам	 проведена	 замена	 крупных	 суставов,	 350	
операций	сделали	сердечно-сосудистые	хирурги.	Подсчитав	
свои	 возможности,	 воронежцы	 готовы	 оказать	 самую	 со-
временную	помощь	в	наступившем	году	уже	880	пациентам.	
Теперь	остается	ждать	решения	Миндзрава:	там	определяется	
объем	квот	на	год.

90 лет – не возраст...
В	это	не	верят	даже	сотрудники	«Борисоглебского	вестника»:	их	
вечно	молодой,	самой	близкой	к	местному	читателю	газете	–		
90	 лет!	 Разные	 времена	 довелось	 пережить	 изданию,	 но	
стремление	быть	в	гуще	событий	и	народных	чаяний	осталось	
прежним.	 Новых	 творческих	 успехов	 коллективу	 пожелали	
многочисленные	гости,	внештатные	авторы	–	вчера	в	драма-
тическом	 театре	 имени	 Н.Г.Чернышевского	 состоялось	 боль-
шое	торжество.	Юбиляров	тепло	поздравил	и	вручил	грамоты	
руководитель	управления	по	делам	печати	и	средств	массовых	
коммуникаций	Воронежской	области	Иван	Щелоков.	«Коммуна»	
от	души	присоединяется	к	поздравлениям.

Застряла в мусоропроводе
На	 днях	 спасатели	 МЧС	 доставали	 женщину,	 застрявшую	 в	
мусоропроводе	 собственного	 дома.	 Мусоропровод	 в	 деся-
тиэтажке,	что	на	улице	Моисеева,	не	работает	давно.	Многие	
жители	 срезали	 трубу	 и	 сделали	 на	 этом	 месте	 кладовки,	 а	
дыры	 не	 заделали	 должным	 образом.	 70-летняя	 женщина,	
проживающая	на	10-м	этаже,	провалилась	в	трубу,	доставая	
банку	с	маринованными	огурцами.	По	счастливой	случайности,	
она,	в	силу	своего	объема,	застряла	между	десятым	и	девятым	
этажами,	это	и	спасло	ей	жизнь.	В	Главном	управлении	МЧС	
по	 Воронежской	 области	 сообщили,	 что	 пострадавшую	 до-
ставали	около	15	минут.	После	чего	передали	медицинским	
работникам.

Трагедия в диспансере 
В	Новохоперском	противотуберкулезном	диспансере	убит	па-
циент.	 Об	 этом	 сообщает	 прокуратура	 Воронежской	 области.	
По	предварительным	данным,	убийство	произошло	из-за	раз-
молвки	 двух	 пациентов,	 жителей	 поселка	 Новохоперск.	 Они	
распивали	спиртные	напитки	в	палате,	потом	произошла	ссора,	
в	ходе	которой	47-летний	мужчина	нанес	удар	ножом	в	грудную	
клетку	 своему	 38-летнему	 односельчанину.	 Борисоглебский	
межрайонный	следственный	отдел	СУ	СК	при	Прокуратуре	РФ	
уже	ведет	расследование.	Подозреваемый	в	убийстве	заключен	
под	стражу,	он	раскаивается	в	случившемся.		

Из 38 участвующих в на
циональном проекте круп
ных животноводческих 
хозяйств в птицеводческом 
направлении работают два: 
ООО «ЛискоБройлер» и 
ООО «Ряба» Хохольского 
района. 

Первое из них является 
вновь созданным и стреми-
тельно набирающим обороты 
предприятием, где весной про-
шлого года состоялась закладка 
корпусов, в декабре было полу-
чено первое поголовье цыплят, 
а с выходом на проектную 
мощность «ЛискоБройлер» 
будет давать до 65 тысяч тонн 
мяса бройлера в год. 

ООО «Ряба» Хохольского 
района специализируется на 
производстве яйца птицы. 
Предприятие было образовано 
два года назад на базе старой 
Хохольской птицефабрики, 
стоявшей в те времена на грани 
банкротства. Теперь же, по ито-
гам года, это хозяйство вышло 
на лидирующие позиции среди 
птицефабрик области.

Оно вошло в нацпроект по 
направлению «Ускоренное 
развитие животноводства» с 
прошлого года (с 2007 года в 
этой федеральной программе 
смогли участвовать и пти-
цеводческие предприятия). 
Цена проекта составила 25 
миллионов рублей. Эти сред-
ства пошли на реконструкцию 
птицеводческих комплексов и 
их переоснащение. 

К концу прошлого года 
предприятием было реализо-
вано более 27 миллионов штук 
яиц, и сегодня из хозяйства по-
ступают в продажу по 100 тысяч 
куриных яиц ежедневно.

Екатерина ПОляКОВа, 
пресс-центр администрации 

Воронежской области.

Лидеры –  
в нацпроекте

Искупаться в ледяной купели и не заболеть, а 
напротив, поправить свои физические и духов
ные силы! Такое возможно только на великий 
праздник – Крещение Господне, которое все 
православные верующие отмечают сегодня. 

Богоявление, как еще называют этот праздник, по 
праву считают одним из самых удивительных и вол-
шебных.  Ведь, по преданию, вода во всех водоемах 
становится святой. А значит, обладает особенным 
свойством врачевания физических и духовных неду-
гов. Отмечено, что даже обычная водопроводная вода 
в этот день наделена чудодейственными свойствами. 
Говорят также, что, выпив в этот день святой воды, 
можно исцелиться от болезни.

Впрочем, верующие начали отмечать Крещение 
еще вчера, а точнее, сегодня ночью, когда люди, 
соблюдая многовековую традицию, купались в про-
рубях. Только в Воронеже было организовано семь 
купелей. 

Жители Железнодорожного района смогли ис-
купаться в воде Воронежского водохранилища 
возле Казанского храма и в реке Усманке рядом с 
Троцким храмом (поселок Боровое). Для жителей 
Коминтерновского района купель была сделана на 
озере села Подгорное. В Левобережном районе про-
руби обустроили на Воронежском водохранилище 
рядом с Успенским храмом. В Ленинском -  у святого 
источника на улице Софьи Перовской.  На озере 
в поселке Малышево, рядом с храмом, смогли ис-
купаться в проруби жители Советского района. Ну, 
а главной купелью города стала, конечно, прорубь 
на Воронежском водохранилище у Адмиралтейской 
площади. 

Однако у кого-то уже сложилась своя собственная 
традиция проведения праздника, и в этом нет ничего 
плохого. Например, многие считают, что в этот день 
особенно приятно попариться в баньке, а потом по-
валяться в снегу. Кстати, говорят, что даже снег на 
Крещение становится святым! 

Впрочем, независимо от того, купались вы в про-
рубе или парились в бане, а может, просто ополос-
нулись в собственной ванне, неизменно одно – от 
соприкосновения в этот день с водой вы получили 
радость. Те же, кто набрал в церкви святой воды, 
может ее хранить в течение всего года. И утром 
выпивать один стакан натощак. Если вы не успели 
набрать, то у вас еще есть время. Это можно будет 
сделать и сегодня.  

Ольга БаБКИНа.

Крещение

Во втором квартале 2008 года начнутся работы по строи
тельству дороги от трассы «Дон» до сел Староживотинное и 
Айдарово. Об этом сообщил руководитель Главного управ
ления автомобильных дорог области Егор Сисев.

С просьбой привести этот участок дороги в порядок к 
губернатору области Владимиру Кулакову обратились пенсионеры 
- представители ряда садоводческих товариществ, расположенных 
в Рамонском районе. По поручению главы области решением 
проблемы занялись в Главном управлении автомобильных дорог 
области. Как сообщил руководитель управления Егор Сисев, в 
первом квартале наступившего года будет проведена работа по 
переработке проектно-сметной документации на строительство 
дороги М «Дон» - Староживотинное – Айдарово в ценах 2008 
года. Дорожно-строительные работы на объекте, с вводом первой 
очереди протяженностью 2,6 км, планируется начать во втором 
квартале.

Надежда СуВОрИНа.

В памяти миллионов совет-
ских зрителей он, прежде всего, 
остался как исполнитель роли 
Чапаева в одноименном филь-
ме. С тех пор образ легендар-
ного героя Гражданской  войны 
у многих поколений граждан 
нашей страны ассоциируется 
с тем, что показал на экране 
Бабочкин.

Сегодня «Коммуна» пу-
бликует очерк о сыновьях 
Василия Ивановича Чапае-
ва – Александре и Аркадии, 

биографии которых связаны 
с воронежским краем. В дей-
ствительности их отец мало 
походил на разудалого экран-
ного начдива и тем более на 
героя многочисленных анек-
дотов. В реальности это был 
умный и храбрый офицер, еще 
в Первую мировую ставший 
Героем Отечества – полным 
Георгиевским кавалером. Под 
стать ему выросли и сыновья. 
Наша газета впервые приводит 
подробности их жизни.

Сегодня  в  «Коммуне»

Чапаев и его 
сыновья
Вчера в культурной среде вспоминали Бориса Бабочкина 
– выдающегося актера театра и кино. Ему исполнилось 
бы 104 года. Отметим, что Борис Андреевич на заре своей 
карьеры работал на театральной сцене Воронежа.

Читайте 3-ю страницу

Накануне премьеры на сце
не Воронежского театра и 
балета спектакля «Анюта» 
его постановщик, народный 
артист СССР Владимир 
Васильев приехал в наш 
город. Проводя последние 
репетиции, он нашёл время, 
чтобы встретиться с жур
налистами и рассказать о 
своей новой работе. 

Новой, впрочем, её можно 
назвать лишь отчасти. Балет 
Валерия Гаврилина «Анюта» 
- одна из визитных карточек 
Васильева-танцора и режис-
сёра. Сначала была создана 
её телевизионная версия. И 
постановщик даже предполо-
жить не мог, насколько удачной 
окажется судьба гаврилинской 
музыки. 

- В середине восьмидесятых 
я был в Италии, и директор 
одного из театров сказал мне: 
«Я смотрел фильм. А давайте 
этот балет у нас поставим!» - 
вспоминает Васильев. – Рань-
ше мне подобная идея и в 
голову не приходила. «Анюта», 
сделанная в Неаполе, получила 
в Италии приз как лучший му-
зыкальный спектакль. Потом 
в Большом театре мне сделали 
подобное предложение. Тот 
спектакль настолько отличался 
от других наших постановок 
– масштабных, крупнобюд-
жетных! Какое-то пасхальное 
настроение он создавал... К 
тому же одна из особенностей 
«Анюты» в том, что без актёр-
ского начала её невозможно 
было бы сделать. Необходимо 
проникновение в гаврилинские 
полутона. Главное же достоин-
ство балета – здесь есть Чехов, 
дух его передан в музыке. У нас 
так мало спектаклей на русскую 

тему! Чеховских спектаклей. В 
«Анюте» есть щемящая, тро-
гательная нежность, которой 
мы, сидя у телевизора, лише-
ны. Хочется сопереживать – а 
тому, что сейчас показывают по 
телевизору, я сопереживать не 
могу. Хотя иногда увиденному 
удивляюсь. 

После успеха в Москве по-
сыпались предложения от дру-
гих театров. «Анюту» Владимир 

Васильев ставил неоднократно. 
Однако убеждён, что спектакли 
получались непохожие на пер-
вую версию. Он возвращался 
к хорошо, казалось бы, знако-
мому материалу, но всякий раз 
находил что-то новое, тот или 
иной повод для переосмыс-
ления: «Даже если ставишь то 
же самое, но с другими арти-
стами, всё равно приходится 
что-то менять. Только что на 

репетиции, кстати, вносил из-
менения». 

Скорее всего, партию Аню-
ты на премьерном показе ис-
полнит народная артистка РФ 
Татьяна Фролова, о танцеваль-
ном и человеческом таланте 
которой режиссёр отзывался на 
пресс-конференции с огром-
ной теплотой. Вообще уровень 
воронежских танцоров, по его 
мнению, высок. 

Премьера балета приуроче-
на, как известно, к пятидесяти-
летней годовщине творческой 
деятельности двух воистину 
народных артистов Екатери-
ны Максимовой и Владимира 
Васильева, который и сам по-
сле долгого перерыва выйдет  
25 января на сцену в образе 
Петра Леонтьевича, отца глав-
ной героини. Но ещё новый 
спектакль оказался своеобраз-
ной данью памяти художнику 
Рафаилу Вольскому – воро-
нежская версия «Анюты» стала 
его последней работой. 

После Воронежа юбилейные 
торжества пройдут в Перми и 
двух наших столицах. Вряд ли 
они сильно отвлекут Васильева 
и Максимову от любимого дела. 
Уйдя с большой сцены, они не 
почивают на лаврах. Екате-
рина Сергеевна занимается 
репетиторской работой с веду-
щими столичными танцовщи-
цами. Владимир Викторович  
увлечён, помимо режиссуры, 
живописью. А ещё курирует 
балетную школу в Бразилии: 
для одного из её спектаклей 
даже декорации делал. 

Подумывает и о собствен-
ной книге:

 - Хочу назвать её одной бук-
вой, в которой - весь мир: «Я». 

Виталий ЧЕрНИКОВ. 

Русская тема 
Владимира Васильева

Ф
о

то
 М

и
ха

и
л

а
 В

я
з

О
В

О
гО

.

По	сведениям	Воронежского	гидрометеоцентра,	сегодня днем 
по	 области	 облачно	 с	 прояснениями,	 преимущественно	 без	
осадков,	местами	гололед,	изморось,	на	дорогах	скользко;	ветер	
юго-восточный,	умеренный;	температура	-3…-8.

20 января	 по	 области	 –	 облачно,	 местами	 кратковременный	
снег,	 на	 дорогах	 скользко;	 ветер	 юго-западный,	 порывистый;	
температура	ночью	-7…-12, днем -1…-6.

21 января	 по	 области	 -	 	 облачно,	 местами	 кратковременный	
снег,	 на	 дорогах	 скользко;	 ветер	 юго-западный,	 умеренный;	
температура	ночью -2…-7, 		днем	0…-5.

Будет еще одна 
новая дорога

В 2007 году на комплектование библио-
течных фондов из областного бюджета 
было выделено 7,1 млн. рублей. 32 муни-
ципальные библиотеки области получили 
современные компьютерно-программые 
комплексы для оснащения публичных 
центров правовой информации в рамках 
реализации программы «Развитие культу-
ры Воронежской области. 2007-2010 годы». 
Также в 2007 году были учреждены пять 
грантов губернатора Воронежской области 
по 250 тысяч рублей на реализацию луч-

ших проектов развития муниципальных 
библиотек области.

По информации управления культуры 
и туризма Воронежской области, в пред-
стоящие два года на комплектование 
библиотечных фондов будет выделено еще 
4,1 млн. рублей. По федеральной целевой 
программе «Культура России (2006-2010 
годы)» будет продолжено создание модель-
ных компьютерных библиотек в муници-
пальных районах области.

На базе областной универсальной на-

учной библиотеки им. И.С.Никитина 
планируется открытие информационно-
го центра Президентской библиотеки, 
который станет главным центром всего 
библиотечного дела в регионе.

Кроме того, в рамках реализации про-
екта «Единой России» на пополнение 
книжных фондов сельские библиотеки 
получат в 2008 году около 5 млн. рублей, в 
2009 - 2010 годы - 28 млн. рублей.

Пресс-центр администрации  
Воронежской области.

Поддержка библиотек продолжается
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У КАРТЫ ОБЛАСТИ

СЕМИЛУКСКИЙ
РАЙОН

Десятый газовый объект
В канун нового года природный газ пришел в одно из 

крупных сел района – в Старую Ведугу. Это – десятый объект 
в районе, газифицированный в 2007 году. 

Складывалось все непросто. Главная проблема - люди не 
верили, что в течение одного года можно выполнить такой 
объем работ. Шутка сказать: только протяженность межпо-
селкового газопровода до Старой Ведуги – 19,5 километра. 
Однако, благодаря Газпрому, областной администрации и 
администрации района задача была выполнена. 

В Старой Ведуге на первом этапе пожелали подвести газ в 
свои дома более 200 жителей. В те же дни газ пришел и в еще 
одно Семилукское село – Старую Ольшанку. Здесь голубое 
топливо получат 75 домовладений.

Теперь Семилукский район газифицирован более чем на 
80 процентов. Шесть лет назад этот показатель не достигал 
и 30 процентов.

Семилукский доктор 
в «команде страны»

Врач хирургического отделения центральной районной 
больницы Александр Юрьевич Гончаров стал лауреатом фе-
дерального проекта «Профессиональная команда страны» в 
номинации «Здравоохранение». Победителями в этой номи-
нации стали восемь воронежских докторов, в основном – ру-

ководители областных меди-
цинских центров. Александр 
Юрьевич – единственный 
рядовой врач в этой команде. 
Он же, кстати, самый молодой 
депутат Семилукского район-
ного Совета.

И еще интересный штрих: 
центральная районная боль-
ница, в которой работает 
Саша, носит имя его деда – 
прославленного доктора и 
организатора здравоохра-
нения в районе Александра 
Васильевича Гончарова.

В городе будет девятиэтажка
В верхней части города Семилуки началось строительство 

жилого дома. Факт, в общем-то привычный, если бы… Это 
будет первый девятиэтажный дом  в нашем городе.С лифтами, 
индивидуальным отоплением. В нем - 180 квартир. На первом 
этаже - помещения под магазины и офисы. Возводит его ООО 
«Огнеупоржилстрой». Эта фирма известна в Семилуках 
неплохим качеством сдаваемого жилья. Сдадут дом в экс-
плуатацию в два этапа: в 2010 и в 2011 годах.

Источник святого Луки
- Благославляется и освящается студенец сей и вода в 

нем сущей благодатью Святого Духа, - говорил настоятель 
Терновского храма отец Сергий. 

Он освятил источник на берегу речки Ведуги в селе Гу-
барево. Студеную водицу из этого родника местные жители 
уже больше ста лет берут. Она, по мнению сельчан, вкусна 
и полезна. Теперь родник облагорожен. Построена беседка. 
Прочищена дорога к нему. Источник назвали именем святого 
Луки, который был врачом и художником. Спонсором работ 
по облагораживанию источника стал председатель совета 
Семилукского райпо Сергей Маршавин.

Взгляд в упор – 
теперь на экран

Первое место в номинации «Освещение в СМИ нацио-
нальных проектов». Награда – диплом и домашний кино-
театр. Таков итог участия районной газеты «Семилукская 
жизнь» в первом Всероссийском фестивале прессы «Моя про-
винция». Он проходил в декабре в городе Сочи. На конкурс 
журналисты редакции представили цикл статей «Нацпроект: 
взгляд в упор». Награды представителю «Семилукской жизни» 
Сергею Елисееву вручала автор идеи и президент фестиваль-
ного движения «Моя провинция» Елена Фоминых. 

В первой школе 
воспитали умника

Ученик 11 класса первой 
городской школы Андрей 
Дегтев вышел в полуфинал 
телевизионной гуманитарной 
олимпиады «Умники и умни-
цы». Смотрите телепередачу с 
таким названием?

-Полгода отвечал на во-
просы телепередачи, 16 писем 
отправил. Позже прислали 
приглашение  и темы вопросов 
четвертьфинала. В начале дека-
бря был в Москве. Съехались 
59 участников со всей страны. 
Удалось выйти в полуфинал, 
- рассказывает Андрей. - На-
деюсь и в финал попасть.

На заводе – крепкий 
экологический щит

Генеральный директор ОАО «Семилукский огнеупорный 
завод» Сергей Энтин награжден почетным орденом «Эколо-
гический щит России». За достижения в охране окружающей 
среды и обеспечение экологической безопасности. Так решил 
оргкомитет второй всероссийской конференции «Новые 
приоритеты национальной экологической политики в реальном 
секторе экономики».

Первая отдача нацпроекта
В рамках аграрного нацпроекта в селе Губарево создано 

ООО «Агрогарантмолоко». Начало было очень непростым. 
И вот, наконец, первые результаты. За 2007 год надой от 
коровы здесь составил более 7 тысяч килограммов молока. 
30 процентов этой продукции, реализованной районом, про-
изведено именно здесь.
Материалы подготовили журналисты газеты «Семилукская жизнь».

В НАШЕ  время человек, пре-
ображая природу, вторгаясь 

в самые сокровенные тайны 
живой материи, еще не успел 
окончательно преобразить 
ее. К огромному счастью еще 
сохранились великолепные 
оазисы, которые радуют глаз, 
бодрят душу и наполняют лег-
кие чистым кислородом.

Один из таких оазисов – са-
наторий имени Дзержинского, 
расположенный на берегу реки 
Воронеж в селе Чертовицком. 
Санаторий – это целый ком-
плекс, где безупречное каче-
ство обслуживания, включая 
и медицинское, сочетается с 
прекрасными природными 
факторами. И возглавляет этот 
комплекс генеральный дирек-
тор Виктор Иванович Скуря-
тин. В своем роде он – человек 
уникальный: талантливый ад-
министратор, тонкий психолог, 
Заслуженный работник культу-
ры, умелый хозяйственник.

Родился Виктор Иванович 
20 января 1948 года в селе 
Репьевка на берегу реки Поту-
дань, ставшей широко извест-
ной благодаря нашему земляку, 
писателю Андрею Платонову. 
В семье председателя колхо-
за он был четвертым сыном. 
Отец Иван Матвеевич – участ-
ник Великой Отечественной 
войны, орденоносец, умер, 
когда Виктору было одиннад-
цать лет. Старшие его братья к 
этому времени уже обзавелись 
семьями, разъехались в разные 
концы страны. Виктор остал-
ся единственной надеждой 
матери, ее опорой в нелегкой 
крестьянской жизни.

Варвара Николаевна, уже 
немолодая женщина, долгие 
годы проработавшая свекло-
вичницей, часто болела. Млад-

шему сыну самому приходи-
лось управляться со всеми 
домашними делами, ухаживать 
за скотиной, заниматься ого-
родом и не забывать об уроках 
в школе. Учился он хорошо, 
и была у мальчика заветная 
мечта – стать актером. И не в 
кружке художественной само-
деятельности, как в школе, а 
настоящим артистом драмати-
ческого театра. Надо было ехать 
в театральное училище, и не 
просто поступать, но и учиться 
в чужом далеком городе. Денег 
на это не было. Выход подска-
зала школьная учительница: в 
городе Боброве, говорят, есть 
замечательное культпросвет-
училище. Юноша послушался 
совета. И был счастлив, найдя 
в Боброве подлинных профес-
сионалов, влюбленных в театр, 
в систему Станиславского, 
прекрасных педагогов и настав-
ников – не только в избранной 
Виктором специальности, но 
советчиков по жизни. Они 
учили его и честному служению 
искусству, и глубокой нрав-
ственности в поступках. Их 
науку впитал Виктор Иванович 
на всю жизнь.

НА СПОСОБНОГО , энер-
гичного юношу обратили 

внимание и в Бобровском 
райкоме партии. Виктор еще 
не закончил первого курса в 
училище, а ему предложили 
ответственную должность ди-
ректора Дома культуры. Юно-
му студенту, к тому же еще 
несовершеннолетнему, при-
шлось напрячь все свои силы, 
чтобы соответствовать новому 
назначению. А через некото-
рое время Виктора Скурятина 
назначили руководителем Бо-
бровского городского Народ-
ного театра. Надо сказать, что 

этот театр, созданный в 1946 
году, был замечен столичными 
театральными критиками, его 
постановки одобрялись самим 
М.И.Царевым, народным ар-
тистом СССР, председателем 
Всесоюзного театрального 
общества. Тринадцать лет 
молодой режиссер руководил 
театральной труппой и про-
должал упорно учиться. В Мо-
сковском институте культуры 
он получает диплом режиссе-
ра народного театра, а после 
окончания режиссерских кур-
сов в Ленинграде становится 
подлинным профессионалом. 
Виктору Ивановичу было 
всего 29 лет, когда он получил 
звание Заслуженного работ-
ника культуры Российской 
Федерации.

В ноябре 1978 года его при-
глашают возглавить только что 
открытый в Воронеже Дворец 
машиностроителей. Это круп-
нейшее в области учреждение 
культуры потребовало новых 
усилий В.И.Скурятина – надо 
было осваивать новую роль – 
роль хозяйственника. И Виктор 
Иванович успешно справился и 
с этой работой.

А через пятнадцать лет – 
еще один поворот в его био-
графии. Скурятина назначают 
директором пансионата имени 
Дзержинского. Виктор Ивано-
вич понимает, что он получает 
в наследство большое, хорошо 
налаженное хозяйство. Но надо 
было не только сохранять до-
брые традиции, но и думать о 
завтрашнем дне. Необходимо 

было расти, строить новые кор-
пуса, обзаводиться новейшим 
медицинским оборудованием.

И еще – возводить аква-
центр, то есть водный ком-
плекс – сооружение редкое не 
только для Черноземья, но и 
для всей России. Его строила 
компания ВИПЛАСТ, и аква-
центр стал гордостью Виктора 
Ивановича.

Здесь, в царстве Посейдона, 
в двух голубых бассейнах – 
взрослом и детском – в любое 
время года можно насладиться 
теплой и ласковой водой. Но 
кроме обычного купания тут 
предусмотрен целый комплекс 
лечебных процедур – игольча-
тый душ, гейзеры, гидромассаж 
и многое другое. А какой вос-
торг вызывает водяная горка 
длиной в пятьдесят метров! 
Здесь свой тренажерный зал, 
свой массажный кабинет, а 
также кабинет диагностики 
и солярий. Загорай круглый 
год! Есть и небольшой бар с 
чаем и прохладительными на-
питками.

СЕГОДНЯ в здравнице от-
дыхают около тысячи чело-

век – не только из России, но и 
из-за рубежа.  Удобные номера, 
прекрасные интерьеры,  со-
временные модели бытовой 
техники, картины, цветы – все 
это создано умелыми руками 
специалистов. Кстати, цветы  
- особая забота директора. Они 
– везде, и в спальных корпу-
сах, и на улице, оформленные 
в красивые клумбы. Цветут 
они круглый год – с весны до 
осени, периодически сменяя 
друг друга.

У директора много хлопот. 
Совершенствование медицин-
ской службы, внедрение новых 
методов диагностики и лечения 
отдыхающих, улучшение ра-
боты пищеблока и обширного 
подсобного хозяйства. И мясо, 
и молоко, и овощи – все свое, 

доброкачественное и главное – 
экологически чистое.

За всем следить, все ана-
лизировать – и опять учиться 
и учиться. Виктор Иванович 
поступает в Воронежский 
педагогический универси-
тет, занимается на кафедре 
психологии, получает второе 
высшее образование. Все это 
очень пригодилось ему впо-
следствии. Тем более теперь, 
когда он поддерживает тесные 
связи с клиническим санато-
рием имени Горького и его 
главным врачом профессо-
ром В.А.Борисовым. Делят-
ся опытом, вместе разреша-
ют сложные медицинские и 
психологические ситуации. 
Кроме  того, во всех сво-
их хозяйственных, лечебно-
профилактических делах Ску-
рятин действует в содружестве 
с Воронежской медицинской 
академией, с областной кли-
нической больницей, с домо-
строительным комбинатом, с 
компанией ВИПЛАСТ, с де-
сятками других предприятий 
и организаций.

Но главная опора гене-
рального директора – родной 
коллектив. Пятьсот человек 
работают под его началом, к 
каждому  у него свой подход, 
свое понимание. А работают 
здесь люди творческие во всех 
отношениях. Врач или повар, 
горничная или шофер  - все 
они еще и артисты, «звезды 
дзержинской эстрады». Да и 
сам генеральный директор по-
стоянно выходит на сцену.

Так живет и трудится За-
служенный работник куль-
туры Российской Федерации 
кавалер ордена Дружбы гене-
ральный директор санатория 
имени Дзержинского Виктор 
Иванович Скурятин – наш 
сегодняшний юбиляр.

Эмма НОСЫРЕВА.

ЮБИЛЕЙ

Творец добра и красоты
Завтра отметит шестидесятилетие Заслуженный ра бот ни к 
культуры Российской Федерации кандидат пси хо ло ги чес-
ких наук генеральный директор ООО «Санаторий имени 
Дзер жинс кого» Виктор Иванович СКУРЯТИН.

 Виктор Иванович Скурятин.

Кандидаты, получившие ре-
гистрационные удостоверения, 
начали официальный поход за 
голосами электората.

Всего в городе 790 тысяч из-
бирателей. А претендентов – 15. 
Столько их осталось сегодня: 
поимев свою «минуту славы», 
сошли с предвыборной дистан-
ции 7 человек. Кто они?

Отозвал личное заявление 
бывший глава управы Левобе-
режного района, ныне пред-
седатель избиркома этого же 
района Александр Рыков.

Не представили в горизбир-
ком в положенный срок, то есть 
до 18 часов 16 января, залог в 

сумме 1,2 миллиона рублей или 
15,9 тысячи подписей избира-
телей мало кому известные, а то 
и вовсе безденежные граждане: 
пенсионеры Владимир Ющен-
ко и Геннадий Царегородцев, 
безработный Петр Мешков и 
его супруга – врач поликли-
ники № 4 Елена Милетина, 
заместитель гендиректора ООО 
«Финансовые технологии» 
Вадим Фролов и руководитель 
ООО «Строй-АРТ» Александр 
Чурсанов.

На пресс-конференции, со-
стоявшейся в четверг в агентстве 
«Интерфакс», председатель 
горизбиркома Павел Гуров кон-

статировал: из оставшихся 15 
претендентов на мэрское кресло 
лишь журналист Андрей Ерма-
ков представил избирательные 
списки. Внесли залог в нужной 
сумме: депутаты гордумы Вик-
тор Витиник, Галина Кудряв-
цева, Александр Жуков, Алек-
сандр Сысоев, депутат облдумы 
Андрей Зоткин, конкурсный 
управляющий МУП «Водока-
нал Воронежа» Алексей Каря-
кин, исполнительный директор 
ООО «СВС-Воронеж» Сергей 
Лесников, глава Каширского 
района Юрий Матвеев, руко-
водитель областной лицензион-
ной палаты Аркадий Можаитов, 
директор ООО «Содействие 
Плюс» Людмила Попова, экс-
руководитель ПАТП-5 Олег 
Свиридов и действующий мэр 
Борис Скрынников.

Не потребовалось собирать 
подписи либо вносить залог 
председателю гордумы Сергею 
Колиуху и депутату гордумы 
Андрею Померанцеву – они 
выдвинуты региональными 
отделениями политических 
партий, прошедших в Госдуму 
V созыва – «Единой России» и 
КПРФ соответственно.

Председатель горизбир-
комаГуров отметил: «Четыре 
года назад в ходе подобной 
избирательной кампании из 
9 кандидатов только 3 внесли 
избирательный залог, осталь-
ные собирали подписи в под-
держку своего выдвижения. На 
это была воля самих претен-
дентов. Ныне опять-таки всё 
происходило на добровольной 
основе. Задача избиратель-
ной комиссии – обеспечить 

предусмотренные законом 
равные условия для состяза-
тельности всех 15 нынешних 
соискателей должности главы 
города». Он добавил, что в 
ходе идущей избирательной 
кампании не зафиксировано 
серьезных нарушений. «Допу-
стила публикацию агитацион-
ного материала малоизвестная 
газета, которая не заявила о 
своем участии в выборах, - 
сказал Гуров. – И еще были две 
публикации с использованием 
пиар-технологий. По этим фак-
там материал передан в ГУВД 
Воронежской области».

К слову, в четверг кандидат 
от КПРФ Андрей Померан-
цев заявил на своей пресс-
конференции в парламентском 
центре: «Я не сомневаюсь в том, 
что в газетах будут публикации 

необъективные и предвзятого 
характера: в условиях, когда на 
пост мэра претендует так много 
человек, реальность использо-
вания черного пиара возрас-
тает. В свое время коммунисты 
выступили с инициативой – 
всем политическим силам и 
властям выдвинуть консоли-
дированного кандидата, но к 
нам не прислушались. Наличие 
нескольких претендентов от 
одних и тех же партий сбивает 
избирателей с толку и не пойдет 
на пользу городу. К тому же на 
ветер будут выброшены огром-
ные деньги».

Напомним, что официально 
каждый кандидат может по-
тратить на избирательную кам-
панию 7,9 миллиона рублей. 
Сведения о доходах всех пре-
тендентов подлежат оглашению 
на информационных стендах 
участковых избиркомов. 

Мэр Воронежа впервые бу-
дет избран на 5 лет, нынешние 
его полномочия – 4 года.

Николай СТАРЫХ. 

Кто и как в мэры идет
Областной центр запестрел листовками и щитами с заве-
рениями: «Заживем по-человечески», «Родной человек», 
«В ответе за всё» и так далее. Это значит, что кампания по 
выборам градоначальника вступила в новую фазу.

ВЫБОРЫ

Мнимая газетная публика-
ция начиналась словами: «В 
редакцию обратились жители 
одного из районов области с 
просьбой рассказать…». По-
чему жители сельского района 
так озаботились  выборами 
главы Воронежа, осталось 
загадкой. Но не в этом дело.  
В редакцию нашей газеты 
позвонили читатели с не-
доуменным вопросом: уж не в 
«Коммуне» ли был опублико-
ван этот материал? Отвечаем: 
не в «Коммуне». И сомнева-
емся, что он имел место  в 
какой-то другой воронежской 
газете. Уже хотя бы потому, 
что официальная агитация 
в СМИ начнется только со 
2 февраля. С того времени и 
можно будет печатать мате-
риалы, оплаченные из фондов 
кандидатов в мэры.

Чтобы не вводить читателя 
в заблуждение скажем, что 
речь в этой «черной» ли-
стовке идет об истории с Хо-
хольским сахарным заводом. 
Информация подтасованная, 
и, главное, четырехлетней 
давности. Именно эти факты 
были распространены еще на 
прошлой кампании по выбо-

рам мэра города и вброшены 
за несколько дней до выборов. 
Кстати, бывший директор 
сахарного завода, чьи слова 
использованы в листовке, 
заявил в горизбирикоме, что 
никаких интервью никому не 
давал. Авторов этого пасквиля 
тогда так и не нашли. Вот спе-
циалисты «грязных техноло-
гий» решили повторить свой 
опыт. Авось, неразборчивый 
избиратель «скушает» эту 
наживку.

Но изменилось время, и из-
менился избиратель. Такими 
грязными методами, в расчете 
на неискушенность воронеж-
цев в выборном законодатель-
стве и в политическом рас-
кладе, думается, трудно ввести 
людей в заблуждение.

Появление этой подметной 
бумаги – факт прискорб-
ный. Выборная кампания, по-
существу, только начинается, 
а мастера «черного» пиара уже  
выставляют свою продукцию. 
Когда у кандидата нет своей 
четкой программы, он начи-
нает вываливать компромат 
на соперника. 

Александр ПЕРОВ.

ОСТОРОЖНО: КОМПРОМАТ

Липовая копия 
липовой статьи

Несколько дней назад воронежцы обнаружили в своих по-
чтовых ящиках подметную бумагу, содержащую компромат 
на кандидата на должность главы города Воронежа Виктора 
Витиника. Она представляла собой якобы ксерокопию га-
зетной публикации. Для достоверности в конце материала 
была пометка, что материал оплачен из избирательного 
счета другого кандидата в мэры.

17 января в Воронежском госу-
дарственном университете прошел 
«круглый стол», где представите-
ли воронежской академической 
общественности, в числе которых 
- проректор по экономическому 
развитию и инновациям, доктор 
экономических наук, заведующий 
кафедрой экономического анализа 
и аудита ВГУ Дмитрий Ендовиц-
кий, заведующий кафедрой эконо-
мики и управления организациями 
ВГУ, доктор экономических наук, 
профессор Юрий Трещевский,  
президент Российского союза 
молодых ученых Василий Попов 
и другие рассматривали пред-
ложенную программу, внося свои 
предложения и корректировки.

- Мне больно наблюдать за 
тем, что происходит в городе, 
- обратился Сергей Колиух к 
собравшимся. – Мэрия зани-
мается лишь решением проблем 
текущего момента, не имея 
стратегии и хоть какого-нибудь 
плана развития нашего города. 
Повсеместно наблюдается дефи-
цит профессиональных кадров 
в управленческом аппарате. 
Случайные люди с недостаточ-
ной компетенцией управляют 
различными структурами, и 
результаты такой деятельности 
мы видим налицо…

Ученые согласились с тем, 
что многие структуры в городе 
находятся в таком состоянии, 
что давно уже пора «звонить в 
колокол». Едва ли не сенсаци-
онно прозвучало сообщение, 
что, оказывается, разрешение 
проблемы пробок на дорогах, о 

которых много лет лишь говорят, 
ничего не предпринимая, было 
продумано еще тридцать лет 
назад: архитектор, работающий 
тогда в «Гражданпроекте», сделал 
32 проекта дорожных развязок. 
Они имеются, но оказываются 
невостребованными. «Управле-
ние городом должно быть по-
строено на системе многомерного 
партнерства – только власть сама 
по себе – недостаточно мощная 
организация для реализации 
стратегии, - с таким предложени-
ем ученые Воронежа обратились 
к председателю городской думы. 
– Многомерное партнерство 
должно предусматривать такие 
взаимодействия, как власть-
бизнес, власть-наука, власть-
молодежь».

- Именно поэтому я и при-
шел к вам, - согласился Сергей 
Колиух. – Я встречаюсь с про-

мышленниками, бизнесменами, 
сегодня вечером еду на встречу 
со строителями. Мы должны 
найти всех людей, заинтересо-
ванных в том, чтобы наш город 
возродился…

Было замечено, что развитие 
города значительно стало от-
ставать от развития области, что 
нескольо парадоксально – ведь 
Воронеж, как-никак – област-
ной центр. Еще в 2004 году в на-
шей области в одной из первых 
в России начала апробироваться 
модель программы целевого 
развития муниципальных обра-
зований. Всем муниципальным 
образованиям было предписано 
иметь программу развития на 
среднесрочный период. Уже 
в 2005 году такие программы 
разрабатывались для развития 
сельских территорий – Нижне-
девицка, Новохоперска, но вот 

программы развития городского 
округа города Воронеж так и не 
появилось.

- Наш город обладает уни-
кальным научным, экономи-
ческим и интеллектуальным 
потенциалом, и этот потенциал 
надо реализовывать, - сказал 
проректор Дмитрий Ендовиц-
кий. – Нам необходимо опера-
тивно принимать конкретные 
мероприятия по развитию эко-
номики, социально-культурной 
сферы, образования, здравоох-
ранения и системы ЖКХ…

Многие предложения и поже-
лания, высказанные на «круглом 
столе», уже присутствуют в про-
грамме развития города Сергея 
Колиуха. Поддержка академиче-
ской общественности подтвер-
дила правильность выбранных 
приоритетов программы.

Игорь ПЕТРОВ.

Ученые поддержали 
КолиухаПредседатель городской думы Сергей Колиух предлагает 

вниманию городской общественности свою программу 
перспективного развития города Воронежа



Детей у Василия Иванови-
ча Чапаева было трое. В 
1910 году родился Алек-

сандр, в 1912-м – Клавдия, а 
еще через два года – Аркадий. 
Мать, красавица Пелагея, была 
поповской дочкой, из семьи 
зажиточной. Отец, напротив, 
принадлежал к бедному роду. 
Родители с обеих сторон про-
тивились браку, но молодые 
взяли верх. И сами сваты, и 
многие односельчане в долгий 
брак не верили: ну не бывает 
такая сильная любовь!

Жили молодые с мужни-
ными родителями в одной 
маленькой избе. Отношения 
у Пелагеи со свекровью, а 
особенно со свекром, не зала-
дились. Появились дети – при-
бавилось хлопот. А тут война 
полыхнула.

14 сентября 1914 года рат-
ника ополчения 1-го разряда 
крестьянского села Будайки 
Василия Ивановича Чапаева 
призвали на военную службу 
по мобилизации. Простив-
шись с Пелагеей, сыновьями 
и дочерью, родителями и по-
целовав икону Спасителя, он 
отправился на фронт.

Воевал Василий Чапаев от-
чаянно. Раньше в царской 
армии солдат награждали Геор-
гиевским крестом. У Георгия 
было четыре степени. Воин, 
получивший четыре креста – 
IV, III, II и, наконец, I степени 
– имел льготы и привилегии, 
ему даже большие чины обя-
заны были честь отдавать. 
Полный Георгиевский кавалер 
тогда – это все равно, что се-
годня Герой Советского Союза 
или Герой России.

Так вот: Василий Чапаев за 
первые два года войны стал пол-
ным Георгиевским кавалером. В 
одном из наградных документов 
так писали: «Фельдфебель Васи-
лий Иванович Чапаев… руково-
дил подчиненными, показывая 
пример отличной храбрости и 
мужества, проявленным при 
взятии занятого неприятелем 
укрепленного места, ободрял и 
увлекал за собой подчиненных 
и, будучи опасно ранен, после 
сделанной ему перевязки вер-
нулся в строй и снова принял 
участие в бою».

Все бы ничего, да дурная 
весть пришла из дома. Каждая 
корявая буковка отцовского 
письма будто осколками би-
того стекла обдирала сердце: 
«Сын, ты должен знать, твоя 
жена, что блудливая сука, тебе 
изменила, сбежала с кондукто-
ром. Я приволакивал ее за косу 
дважды, а она опять убегала. 
Саньку твоего нам оставила, 
а Клавку с Аркашкой забрала. 
Кондуктор жену свою бросил…
Такие дела».

Мрачнее тучи ходил Чапаев, 
пули искал вражьей. Но обе-
регал его Господь от смерти. 
Лишь новую рану получил. 
После госпиталя появилась 
возможность убыть в крат-
косрочный отпуск к родным. 
Отыскал Пелагею в чужом 
доме. Нашел такие слова, что 
она покаялась и вернулась к 
нему и детям.

У Василия был хороший 
друг Петр Камишкерцев. В 
одном из боев Петр получил 
тяжелое ранение в живот. Уми-
рая, просил Чапаева позабо-
титься о его детях Олимпиаде 
и Вере. Сердечный друг по-
клялся до самой своей смерти 
опекать этих девочек. Вскоре 
от фельд фебеля Чапаева пере-
стало поступать жалование, ко-
торое он регулярно пересылал. 
Деньги были немалые. «Прости 
меня, тятя, - оправдывался он в 
письме родителю. – Но не могу 
более высылать вам деньги на 
жизнь. Перевожу их теперь 
семье погибшего друга.  Вот 
так-то… Не сердись, пойми – 
поклялся перед умирающим, 
понимаю – тяжко будет… Про-
стите… Низко кланяюсь вам с 
мамой в пояс… Целуйте и об-
нимайте моих деток. Сладкого 
таракашку-Аркашку, лапушку-
раскрасавицу Клавдюню и 
Саньку».

Отец не осудил… А Пелагея 
– так та все равно убежала к 
своему любовнику.

С установлением Советской 
власти Чапаев перешел на 
сторону красных. Взял к себе 
дочек покойного друга Петра, 
а с ним и вдова увязалась, тоже 
Пелагея, но лицом не очень. 
Взял вроде хозяйки в доме, 
за детьми присматривать – с 
приемышами ведь теперь их 
пятеро стало.

Кто такой Чапаев, по сию 
пору у нас в стране знают и 

стар, и млад. Но настоящий 
Василий Иванович мало чем 
походил на героя одноименно-
го фильма-боевичка тридцатых 
годов. На самом деле был он 
командиром не кавалерийской 
дивизии, а стрелковой, сугубо 
пехотной. Скакать на лошадях 
не любил - так, по необходи-
мости, когда выбора не было. 
Ездил на автомобиле и на мо-
тоцикле. В дивизии у него было 
аж четыре аэроплана. Хоть 
примитивная, но имелась даже 
радиосвязь. Под его началом 
служил целый интернационал 
– кроме русских, украинцев в 
строю были и венгры, и китай-
цы, и румыны, и даже негры! И 
все любили своего командира, 
благоговели перед ним. Слово 
«Чапай» тогда на Южном Урале 
и в Поволжье имело особый, 
победный смысл. 

Осенью 1918 года Чапаев по-
просился на учебу в Москву, в 
Академию Генерального штаба. 
Характеристика, выданная ему 
командованием армии, в состав 
которой входила 25-я дивизия, 
начиналась такими словами:

«Начальник Николаевской 
пехотной дивизии Василий 
Иванович Чапаев, ныне ко-
мандируемый в Академию 
Генерального штаба, известен… 
как военный вождь революци-
онных войск…»

Уже через пару месяцев Ва-
силий Иванович запросился 
из Академии назад. Сам Ленин 
сказал тогда:

- Да, таким, как Чапаев, 
место сейчас на фронте, а не в 
Академии.

В марте 1919-го Василий 
Иванович прибыл в свою диви-
зию и вновь стал ею командо-
вать. Уже обосновавшийся там 
в качестве комиссара будущий 
писатель Д.Фурманов записал 
в своем дневнике:

«Его личность поглотила мое 
внимание. Я все время к нему 
присматриваюсь… Чапая всюду 
встречали восторженно. Попу-
лярность его всюду огромная, 
имя его известно решительно 
каждому мальчугану. Крестья-
не шумно выражали ему свою 
благодарность… Мы заезжали к 
нему в семью, которая живет в 
деревне Вязовка Пугачевского 
уезда, верстах в пятидесяти от 
Пугачева. У него там старик 
со старухой, трое ребят (два 
мальчугана и девчурка) и еще 
женщина-вдова со своими 
двумя ребятами».

В семью Василий Иванович 
с фронта наведывался часто. 
Он любил своих детей, был 
заботлив к приемным Лиме 
и Вере. А вот с Пелагеей Ка-
мишкерцевой, несмотря на ее 
превеликое желание стать ему 
женой, отношения не сложи-
лись. Тогда женщина по-своему 
стала мстить: завела и она лю-
бовника, начальника артсклада 
чапаевской же дивизии по фа-
милии Живоложинов. Чапаеву 
было все равно. Он надеялся на 
возвращение законной жены, 
готовый простить ее за все из-
мены. Но Пелагея-первая не 
возвращалась…

В ночь на 5 сентября 1919 
года белогвардейцы скрытно 
напали на отряд Чапаева. Была 
надежда, как вспоминали по-
том уцелевшие, что Василий 
Иванович найдет выход из 
ловушки, как не раз он выби-
рался из самых безнадежных 
ситуаций. Но в пять часов утра 
шальная пуля угодила ему в 
живот, и он потерял сознание. 
Историки до сих пор не знают, 
как именно погиб Чапаев – 
когда реку переплывал, или уже 
на том берегу Урала. Но факт 
есть факт: тридцатидвухлетний 
комдив, человек, при жизни 
ставший легендой, навечно 
оставил боевой строй, детей и 
еще живых отца с матерью.

Прослышав о смерти мужа, 
законная жена Пелагея вспом-
нила о брошенных детях. Вроде 
бы пошла за ними пешком, 
зимой. Была на сносях от со-
жителя. Тот, боясь, что она 
уйдет насовсем, спрятал обувку. 
Ходьба босиком по льду Волги 
не могла не сказаться на здоро-
вье: вскоре Пелагея Ефимовна 
померла.

Сыновья Александр и Ар-
кадий продолжали жить с ма-
чехой Камишкерцевой в доме 
Живоложинова, с которым она 
сошлась. Как пишет правнучка 
Василия Ивановича Евгения 
Чапаева в своей книге «Мой 
неизвестный Чапаев», Живо-
ложинов за что-то мстил их 
погибшему отцу. Он взял за 
правило за столом отстреливать 
им из нагана кончики волос, да 

так, чтобы они упали непре-
менно в еду. А над родными 
детьми Пелагеи – Лимой и 
Верой – не издевался.

Чапаевская дочь Клавдия 
тем временем оставалась со 
стариками. А когда Иван Сте-
панович и Екатерина Семе-
новна отошли на вечный по-
кой, она, считай с восьми лет, 
бродяжничала, жила с ворами в 
трущобах, от голода еле держа-
лась на ногах. Так бы и околела 
в какую-нибудь холодную зиму 
эта маленькая беспризорница, 
да случай выручил – после оче-
редной облавы ее определили в 
детский приют.

А братья ее, конечно, такой 
нужды не испытывали, но ка-
ково было сносить унижения 
от этого самого Живоложинова 
и этой рябой мачехи?

Всякий раз, когда возникали 
какие-нибудь материальные 

трудности, Пелагея Камишкер-
цева брала Саньку и Аркашку 
за руки и вела по большим 
начальникам: вот, мол, дети 
самого Чапая, а бедствуют. И 
ей шли  навстречу уездные, гу-
бернские и прочие власти. Как-
то у Живоложинова возникли 
проблемы с законом. Грозила 
тюрьма.  Пелагея опять повела 
детей к парадным подъездам. 
Там слушали, как сынов Чапая 
воспитывает и содержит добрый 
дядя Георгий. Ей поверили.

Видно, сильны были от-
цовские гены! И Алек-
сандр, и Аркадий, и 

Клавдия, невзирая на все не-
взгоды, выпавшие на их долю 
в детстве, выросли настоящими 
людьми, достойными своей 
знаменитой фамилии. 

Больше всех из детей на ро-
дителя вышел похожим млад-
ший сын Аркадий. Такой же 
красивый, такой же энергич-
ный, по-отцовски живой умом. 
Это в анекдотах Василий Ива-
нович деревенский лапоть. А 
на самом деле офицер царской 
армии, полный Георгиевский 
кавалер, а потом легендарный 
красный полководец Чапаев 
был от природы одарен многи-
ми достоинствами, в том числе 
интуицией, смекалкой, чутьем 
на толковых людей, благород-
ством. Ни Александр Македон-
ский, ни Суворов с Кутузовым 
«академиев» не кончали, а пол-
ководцами были, как говорит-
ся, от Бога. Таким, по крайней 
мере, военачальником,  как 
Ворошилов, Буденный, Чапаев 
мог стать вполне, не оборвись 
его жизнь так рано.

Аркадию тоже прочили бле-
стящее будущее. Отучившись в 
обычной школе, он поступил 
в летную школу. Отличник во 
всем, в том числе и поведении, 
он быстро пошел в гору. Об-
ратите внимание: в свои 18 лет 
Аркадий становится  членом 
Всесоюзного Центрального 
Исполнительного Комитета. В 
наше время этому соответствует 
депутатство в Государственной 
Думе Российской Федерации. 
Да нет, Аркадий, пожалуй, был 
рангом повыше, ведь страна 
тогда была большой…

Как летчик, Аркадий знался 
со многими выдающимися  
пилотами того времени. Ну и, 
конечно же, особые отношения 
у Аркадия были с самим Вале-
рием Чкаловым – ведущим ис-
пытателем самолетов Научно-
исследовательского института 
Военно-Воздушных Сил СССР. 
С ним они вместе служили, 
жили в одном доме в Москве. 
Многому научился Аркадий у 
этого великого летчика, обка-
тавшего в небе более 70 типов 

самолетов, придумавшего ин-
тересные, особо трудные, но 
так необходимые в реальном 
бою фигуры высшего пилота-
жа, совершившего рекордные 
перелеты на гигантские по тому 
времени расстояния!

Вместе с Валерием Павло-
вичем Аркадий участвовал в 
разработке новых схем испыта-
тельных полетов. Его очень ин-
тересовали новые, перспектив-
ные авиационные разработки. 
В частности, привлекала идея 
автожиров – летательных ап-
паратов, в которых роль крыла 
выполняет вращающийся под 
напором встречного воздуха 
большой винт горизонтального 
расположения.

Когда обсуждались вопросы 
создания постоянно дрейфую-
щей полярной станции, видных 
летчиков и авиаконструкторов 
приглашали в Политбюро ЦК 

ВКП(б). Интересовались их 
мнением, как организовать 
доставку полярников к месту 
назначения, как выбрать под-
ходящую льдину на просторах 
Северного Ледовитого океа-
на, как обеспечивать станцию 
всем необходимым. Собачьи 
упряжки, лыжи и даже мощный 
ледокол были отвергнуты. Оста-
вался один путь – воздушный. 
Известный летчик Михаил 
Водопьянов напечатал статью 
в газете: высадка на льдину 
самолетом возможна. Георгий 
Байдуков тоже заявил, что без 
станции «Северный полюс» 
дорога в Америку будет закрыта. 
Спрашивали и мнение Аркадия 
Чапаева. Он предложил выса-
дить полярный десант с помо-
щью автожиров, подвешенных 
под крылья тяжелых самолетов. 
Новаторская идея эта не про-
шла, еще и автожиров не по-
строили, но, что самое ценное, 
- большие люди в Кремле ин-
тересовались мнением летчика, 
которому на тот момент, в 1936 
году, было от роду 22 года.

Аркадий часто ездил по 
стране, встречался с пионе-
рами в Артеке, с солдатами и 
офицерами в воинских частях, 
выступал в трудовых коллек-
тивах. Рассказывал о своем 
героическом отце. Особенно 
много вопросов задавали по-
сле выхода на экраны фильма 
братьев Васильевых «Чапаев». 
Аркадий, конечно же, гордился 
и этим фильмом про отца, и 
книгой Фурманова, по кото-
рой сняли фильм. Но всякий 
раз подчеркивал: фильм – это 
искусство, реальность была со-
всем иной, может, даже более 
героической и драматической. 

Осенью 1938 года Аркадий 
Чапаев вплотную занимал-
ся  летной практикой. Тогда 
испытывали новый самолет 
конструкции Поликарпова 
И-180. Поначалу все шло глад-
ко: количество взлетов соответ-
ствовало количеству посадок. 
Но 15 декабря произошло не-
счастье. Самолет, за штурвалом 
которого находился Валерий 
Петрович Чкалов, потерпел 
аварию: отказал мотор на низ-
кой высоте, возможностей для 
маневра у летчика не было. 
Чкалова увезли в больницу, где 
он скончался.

А через полгода, 7 июля 1939 
года, несчастье произошло и с 
Аркадием Чапаевым.

В ту пору он находился в 
Борисоглебске. Как слушатель 
Военно-воздушной академии 
имени Жуковского проходил  
летнюю практику в здешней 
авиационной школе, которую в 
свое время окончил его покой-
ный друг и наставник Валерий 
Чкалов и которая уже  тогда 

была удостоена  права назы-
ваться именем советского аса.

На предусмотренное про-
граммой обучения задание  Ар-
кадий вылетел на истребителе 
И-16. Этот моноплан считался 
надежной машиной, проверен-
ной в боевой обстановке: в небе 
Испании, охваченной граждан-
ской войной с 1937 года, совет-
ские летчики-добровольцы на 
И-16 творили чудеса, на их счету 
было немало сбитых немецких и 
итальянских самолетов.  

Спустя положенное время 
Чапаев на свой аэродром не 
вернулся. Поднялась тревога. 
Спустя некоторое время посту-
пила информация – И-16 упал 
в озеро Ильмень. Озеро неглу-
бокое, но скорость, с которой 
падал самолет, была такова, 
что всей своей массой и вместе 
с летчиком он ушел глубоко 
в илистое дно. Самолет выта-

щили тросами и веревками, а 
тело Аркадия из сплющенной 
кабины вырезали с помощью 
автогена.

Специальная комиссия 
долго изучала обстоятельства 
авиакатастрофы, унесшей 
жизнь младшего сына Ва-
силия Ивановича Чапаева. 
Кое-кто предположил, что на-
лицо происки «врагов народа» - 
какую-нибудь гайку открутили 
или в бензин соли насыпали. 
Кому-то пришла идея бы-
стренько слепить образ героя: 
мол, отказал двигатель, летчик 
пытался отвернуть падающий 
самолет от населенного пункта; 
сам погиб, а людей спас. 

Евгения Чапаева в упомя-
нутой выше книге «Мой не-
известный Чапаев» не делает 
из бабушкиного брата героя. 
Она прямо пишет: «Однаж-
ды Аркадий уходил в полет 
во взвинченном состоянии. 
Жена приложила для этого все 
усилия. Что произошло в небе 
– никому не известно. Толь-
ко на землю он приземлился 
мертвым». 

По версии некоторых ис-
точников, в красавицу Зою 
Аркадий влюбился с первого 
взгляда. Раз и навсегда – та-
ким однолюбом был и его 
героический отец. Но и велико 
было разочарование, когда на-
чались семейные неурядицы. 
И вот узнал красный военный 
летчик, что Зою к нему подо-
слали чекисты, что его она не 
любила, а постель делила не 
из-за чувства, а по служебной 
необходимости. Заодно под-
глядывала и за Чкаловым. 

Вроде бы есть в архивах ава-
рийный акт от 7 июля 1939 года. 
В  нем А.В.Чапаев характери-
зуется как летчик примерной 
дисциплины, организованный 
в работе. Всегда опрятен, под-
тянут (отцовская черта – Васи-
лий Иванович следил за своим 
внешним видом, спрашивал 
строго за это с других). «Лет-
ная успеваемость хорошая и 
отличная, - говорилось далее в 
документе. – Женат. Закончил 
Энгельсскую военную школу 
летчиков». И далее прямо го-
ворится: «Перед полетом жалоб 
на здоровье не представлял. 
Был весел».

Тут надо сказать вот что. 
Совершить самоубийство – это 
значит взять на себя великий 
грех. Наверное, столь же ве-
лик грех обвинять человека 
в совершении суицида, не 
зная, как было на самом деле. 
Может, и вправду зловещую 
роль сыграла Зоя, «настроив» 
мужа. А может, действительно, 
потерял сознание. Или мотор 
отказал. Один Бог знает, что 
тогда произошло в небе. Он и 

судья Аркадию, прожившему 
всего-навсего двадцать шесть 
лет без месяца.

Смерть Аркадия сильно 
опечалила Климента Ефремо-
вича Ворошилова, в те годы 
народного комиссара обороны 
СССР. Ворошилов распоря-
дился возвести на могиле по-
гибшего монумент и выделил 
немалые деньги, но их, говорят, 
разворовали. Сейчас на Бори-
соглебском городском клад-
бище, где похоронен младший 
сын легендарного полководца, 
самодеятельным архитектором 
Владимиром Тучиным соору-
жен памятник, за которым 
ухаживает коммунхоз.

Впоследствии экспозиция, 
посвященная Аркадию Васи-
льевичу Чапаеву, открылась 
в главном музее его отца – в 
городе Чебоксары, столице 
Чувашии. Автор этих строк 

связался с директором му-
зея В.И.Чапаева Маргаритой 
Майоровой.

- У нас, к сожалению, мало 
документов, касающихся соб-
ственно Аркадия. Вот есть его 
летные очки, шлем, кое-какие 
личные вещи. Да он и прожил-
то совсем ничего. И не успел 
обзавестись наградами, мемуа-
рами. Самое ценное у нас – это 
фотографии Аркадия. На одной 
он изображен с братом Алексан-
дром и сестрой Клавдией. Это 
фото 1922 года. На другой он с 
женой Зоей Ивановной в 1937 
году. Есть снимок, где Аркадий 
с Зоей стоят рядом с другом 
семьи Валерием Чкаловым. И 
еще одно редкое фото: Аркадий 
Чапаев и Леонид Брежнев, тогда 
еще никому не известный. У 
меня такое впечатление, - до-
бавила Маргарита Майорова, 
- что если бы не авиакатастро-
фа, то из Аркадия Васильевича 
получился бы выдающийся 
летчик, а может, государствен-
ный деятель или же крупный 
военачальник. Способный был 
парень. Что касается перво-
го сына Чапаева, Александра 
Васильевича, то, уверена, о 
нем воронежцы многое знают, 
он воевал на вашей земле. В 
музее тоже есть кое-что о нем: 
документы, шинель, фуражка, 
фотографии.

Александр, первенец четы 
Чапаевых, едва не стал 
жертвой собственной 

матери. Пелагея, родившая его 
лет, наверное, в семнадцать, 
вскоре устроилась на конди-
терскую фабрику. Работа была 
тяжелой. Младенец кричал по 
ночам. Сам Василий Иванович 
ездил по соседним деревням 
– избы строил, иконы ре-
ставрировал. Молодая мама, 
которую к тому же невзлюбили 
свекор со свекровью, стала 
нервной, несдержанной, на за-
мечания огрызалась. Однажды 
Санька кричал, что есть мочи. 
Обессилевшая Пелагея сил не 
находила, чтобы даже рукой 
пошевелить. На крик с улицы 
прибежал свекор.

- Почему у вас малец до 
синевы орет? – накинулся он 
на сноху.

А на Пелагею словно памрак 
нашел: вскочила, схватила ре-
бенка за ноги и с размаху хотела 
ударить его головой о бревен-
чатую стену. Иван Степанович 
успел подставить руку, выхва-
тил младенца. А потом выволок 
Пелагею за ее длиннющую косу 
на улицу и отлупил вожжами до 
потери сознания.

После гибели отца Алек-
сандр, как и брат Аркадий, 
воспитывался мачехой. Ходил 
в школу, учился в аграрном 

техникуме. Но соблазн продол-
жить дело отца – стать воен-
ным – был велик. Он поступил 
в артиллерийское училище, 
потом служил в боевых ча-
стях, затем работал в Академии 
моторизации и механизации 
Красной Армии. На фронтах 
Великой Отечественной войны 
Александр Васильевич Чапаев 
пребывал с первых ее дней.

Крещение огнем получил в 
качестве командира дивизиона 
противотанковых орудий. Уже 
тогда вышестоящие командиры 
отметили, как он по-отцовски 
горяч характером и хваток в 
боевой обстановке. В августе 
1941-го генерал-лейтенант 
А.И.Еременко, тогда замести-
тель командующего Западным 
фронтом, писал в «Красной 
Звезде»: 

«Среди наших командиров 
мне довелось встретить сыно-
вей славных героев Граждан-
ской войны. Они не уступают 
отцам в героизме. На этой ба-
тарее, громившей врага прямой 
наводкой, я встретил капитана 
– сына легендарного Чапаева. 
Он дерется самоотверженно и 
честно». 

Особые и, пожалуй, лучшие 
страницы фронтовой биогра-
фии этого сына Чапаева были 
написаны на воронежской 
земле. Сюда он прибыл утром 
3 июля 1942 года. Город пред-
ставлял собой муравейник. 
Население спешно покидало 
Воронеж, который то и дело 
бомбили фашистские само-
леты. Двигались машины и 
повозки со скарбом, люди 
несли узлы и плачущих детей. У 
моста через реку образовалась 
очередь. Изучая местность на 
левом берегу, Александр Чапаев 
и группа бойцов, сопровождав-
ших его на рекогносцировке, 
увидели, как немецкий Ю-88 
сбросил парашютный десант. 
Кругом никаких военных не 
было. Чапаев приказал десант 
уничтожить. Добравшись до 
парашютистов, уже сбросив-
ших с себя экипировку, наши 
бойцы вступили в бой. Через 
считанные минуты двоих уби-
ли, остальных диверсантов взя-
ли в плен. Таким был первый 
день для А.В.Чапаева на терри-
тории Воронежа и области.

…В течение полугода ар-
тиллерийская бригада, кото-
рой командовал сын Чапаева, 
поочередно занимала боевые 
порядки на участке фронта 
от Воронежа до Коротояка. 
В первой половине января 
1943 года, когда дело шло к 
освобождению Воронежа, 
артиллеристы-чапаевцы за-
няли и удерживали плацдарм у 
села 1-е Сторожевое.

Потом они участвовали в тя-
желых боях за районный центр 
Нижнедевицк. Бригаде прика-
зали скрытно зайти в тыл врага. 
Пешему, да с одним автоматом 
это, может, и легко сделать, но 
мастерства и искусства требо-
вала переброска через линию 
фронта противотанковых пу-
шек, снарядов. Чапаевцы спра-
вились с этой задачей блестяще, 
вышли на означенный рубеж, 
приготовились к схватке за 
Нижнедевицк. А перед рассве-
том совершенно неожиданно 
подступила крупная немецкая 
часть. Оказывается, ее сюда 
«выдавили» бойцы нашей 40-й 
армии. Получился слоеный 
пирог: впереди враг в Нижне-
девицке и сзади поджимает враг, 
которому деваться некуда. Про-
тивник, видя свое преимуще-
ство, набросился на чапаевцев 
и приданную им пехоту с двух 
сторон. Было бы совсем худо, 
если бы не атака «катюш» - гвар-
дейские реактивные установки 
быстро сбили спесь с фрицев. 
Они, побросав оружие, в мас-
совом порядке сдались в плен. 
После этого Нижнедевицк был 
освобожден.

Н а в е р н о е ,  п о с л е д н и м 
и з  в о р о н е ж с к и х  к о л л е г -
журналистов, кто виделся с 
Александром Васильевичем 
Чапаевым, был Николай Га-
мов, тогда собственный корре-
спондент «Советской России». 
Встретились они сначала в 
Чебоксарах – там в театре была 
премьера оперы о В.И.Чапаеве. 
Сына Героя Отечества пригла-
сили на эту премьеру, а собкор 
пришел, чтобы написать ре-
цензию. Через некоторое время 
они встретились уже в Москве, 
где проживал Александр Ва-
сильевич с семьей – с женой, 
Анной Ферапонтовной, детьми 
Аркадием и Татьяной. Старший 
сын, Виктор, уже жил отдельно 
со своими тремя детьми.

- Мы пили чай, долго го-
ворили про род Чапаевых, 
- делился после Гамов. – Алек-
сандр Васильевич выглядел 
хорошо. Это статный, с откры-
тым и добрым лицом человек. 
Мне показался очень похожим 
на отца. Он хорошо помнил 
события, связанные с боями 
на воронежской земле, не за-
бывал названия населенных 
пунктов – все города, села, 
хутора, где пришлось воевать. 
Особо держит в памяти Чи-
жовку – она была самым жар-
ким местом. Здесь на скопле-
ние наших танков фашисты 
бросили свою авиацию. Шла 
непрерывная ожесточенная 
бомбежка. Чапаев-сын при-
знался, что военным стать не 
собирался. После аграрного 
техникума уехал по распреде-
лению в Оренбургскую область 
работать агрономом. При-
шло время служить в Рабоче-
Крестьянской Красной Ар-
мии. Служил срочную, тогда и 
прикипел к военному делу.

В знаменитой Курской 
битве Александр Васильевич 
участвовал подполковником, 
войну закончил полковником. 
Получил два ранения. После 
того, как отгремели бои, артил-
лерийскую бригаду, которой он 
командовал, расформировали, 
а ее тридцатипятилетнего ко-
мандира направили на высшие 
академические курсы Военной 
академии имени Дзержинско-
го – кузницы артиллерийских 
кадров страны. По окончании 
курсов его назначили команду-
ющим артиллерией Приволж-
ского военного округа, то есть 
службу дальнейшую проходил 
практически в тех же самых ме-
стах, где воевал в Гражданскую 
его героический отец.

В 1954 году на Тоцком по-
лигоне, что в Оренбургской 
области, был проведен необыч-
но опасный эксперимент: во 
время общевойсковых учений 
взорвали на высоте 350 метров 
атомную бомбу мощностью 
40 килотонн (это раза в два 
больше, чем мощность бомбы, 
сброшенной американцами на 
Хиросиму). Практически сразу 
после взрыва через его эпи-
центр проведено было около 
45 тысяч солдат и офицеров и 
большое количество разной 
техники – танков, САУ, ору-
дия, БТРы, автомобили, тяга-
чи, самолеты. Картина была 
страшной. Лесной массив сго-
рел дотла. Земля оплавилась и 
походила на лунный ландшафт. 
Оставленные в качестве подо-
пытных животные истлели.

Сводными артиллерийски-
ми частями в этом жутком 
пекле руководил гвардейский 
полковник Александр Чапа-
ев. Его и первым подвергли 
медицинскому обследованию. 
Альфа-, бета-, гамма-дозиметр 
сразу зашкалило. Стало ясно, 
что он дозу получил не просто 
большую, а запредельную. Те 
же результаты дала проверка 
и многих других участников 
Тоцкого эксперимента.

В отставку Александр Ва-
сильевич ушел в звании 
генерал-майора. Буду-

чи на заслуженном отдыхе, 
активно занимался военно-
патриотической работой. По-
сещал, в частности, много раз 
25-ю гвардейскую дивизию 
имени В.И.Чапаева, рассказы-
вал молодым воинам об отце, 
о своей солдатской службе, о 
мужестве и доблести защитни-
ков Отечества, проявленных в 
огненные годы Великой Отече-
ственной. Он также объехал все 
наиболее значимые места, через 
которые в свое время проходил 
боевой путь легендарного Ча-
пая. Ну, и, конечно, он не раз 
бывал в Воронеже, о чем писала 
в свое время «Коммуна».

В 1985 году Александр Ва-
сильевич умер, прожив жизнь, 
достойную памяти отца.

Вот такими были сыновья 
Чапаева.

Кстати, публикаций о них 
в российской печати с 
деталями биографий 

практически нет. Об Аркадии 
даже родственники в своих 
многочисленных книгах на-
писали по одному абзацу. Алек-
сандр упоминается в военных 
мемуарах. И этот мой рассказ 
мог бы быть полнее. Возможно, 
кто-нибудь из наших читате-
лей старшего возраста знает 
какие-либо подробности о 
сыновьях Чапаева. Прошу от-
кликнуться.

Виталий ЖихареВ.
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Сыновья Чапаева
Их жизни, достойные легендарной фамилии, связаны с воронежской землей. 

Одного она приняла на вечный покой, другой защищал ее от врага

 Василий Иванович Чапаев. 1918 год.  Александр Чапаев.  Аркадий Чапаев. 
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РЕКЛАМА

НАША «КОММУНА» ЕСТЬ В СИСТЕМЕ

агроснабженческая компания

Торговый дом: г. Воронеж, ул. Дорожная, 36
Тел./факс: (4732) 63�28�59, 76�30�88, 72�44�75.

Лиц. №704478, рег.№ТС�50 
выд. Лиц. пал. Адм. Вор. обл.

Цены указаны 
на момент публикации.

http://www.vapk.ru
Сертифицировано.

Сеялка УПС�12 � . . . . . . . . . . . . . . . . 471000 руб.
Сеялка СЗ�3,6А � . . . . . . . . . . . . . . . . 224500 руб.
Сеялка СЗ�5,4�06 
(с транспортным устройством) � . . . . 498500 руб.

ОАО «ЧЕРВОНА ЗИРКА» 
(г. Кировоград»)

директор комплекса; главный ветеринарный врач комплекса; зоотехник;
директор завода по убою птицы; начальник холодильника; начальники

площадок по откорму птицы; мастера, бригадиры площадок и убойного цеха,
ветеринарные врачи, а также: старшие энергетики; механики по ремонту

и обслуживанию оборудования; механики по ремонту и обслуживанию
автотранспорта; инженеры КИПиА; электромонтеры; слесари КИПиА; слесари

по ремонту и обслуживанию газового оборудования; слесари%сантехники.
Гарантии при трудоустройстве: высокая заработная плата,

благоустроенное жилье в г. Лиски (только специалистам), полный соцпакет,
удешевленное питание в столовой комплекса, бесплатная стоматология,

наличие нового современного спортивного комплекса.

Обращаться в отдел кадров завода: г. Лиски, ул. Монтажников, 1,
или по тел.: (47391) 3051057, 3012007.

Новый птицеводческий комплекс ООО «ЛИСКо Бройлер» (г. Лиски)

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР СПЕЦИАЛИСТОВ,
имеющих опыт работы в птицеводстве:

РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ

Судоку «с диагоналями»
Заполнить клетки сетки цифрами от 1 до 9 так, чтобы они
не повторялись ни в горизонтальных, ни в вертикальных

строках, ни в квадратах 3х3, ни на обеих больших диагоналях.

1 5 3 9

9 2 6 7

8 3

6 1

5 7 9 1

3 2

7 2 8

7 5 9 4

6

Ответы на судоку (18 января)

1 4 2 5 6 7 8 9 3

3 7 5 1 9 8 4 2 6

9 8 6 2 3 4 5 7 1

8 6 9 3 4 1 7 5 2

2 1 7 9 8 5 3 6 4

4 5 3 6 7 2 1 8 9

5 2 4 7 1 6 9 3 8

6 9 1 8 5 3 2 4 7

7 3 8 4 2 9 6 1 5

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ
ГОРОДА И ОБЛАСТИ!

ОБЩЕСТВЕННАЯ
ПРИЕМНАЯ

«КОММУНЫ»
ждет вас по средам

с 14 до 17 час. в администра�
ции Коминтерновского р�на:

Московский пр., 19а,
комн. 106. Тел. 21�14�55.

Контрольные экземпляры с публикациями
в иногородних газетах будут вам предъявлены.

Тел./факс 39�00�88. Ул.Комиссаржевской, 4�а;
ул. Пушкинская, 5, каб. 16.

В редакции
газеты

ПО РАСЦЕНКАМ «КОММУНЫ»

«ЛИПЕЦКАЯ ГАЗЕТА»
«ОРЛОВСКАЯ ПРАВДА»

«ТАМБОВСКАЯ ЖИЗНЬ»
«ВОЛЬНАЯ КУБАНЬ»

Краснодарский край

39�00�8839�00�88
вы можете сделать заявку на
РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ В ГАЗЕТАХ:

«ФАКТ» г. Брянск

РЕКЛАМА

Любопытство должно иметь
определенные пределы, и на сей
счет существует даже немало
народных пословиц. Конечно,
можно понять, когда человек
ради него нарушает, например,
некоторые правила поведения
в обществе, но когда ставятся
под угрозу жизнь и здоровье,
тут уж не о любопытстве надо
говорить. Пример тому – слу%
чай, который произошел 4 ав%
густа 2007 года около 3 часов
ночи на 6%м приемоотправоч%
ном пути станции Новохо%
перск. Точнее сказать, несчас%
тный случай, поскольку житель
поселка Новохоперский, не%
совершеннолетний Юрий По%
следниченко, едва остался жив,
забравшись по лестнице на ци%
стерну, которая находилась на
электрифицированном при%
емоотправочном пути.

Что же двигало парнем?
Оказывается, он вместе с бра%
том и друзьями возвращались
домой, и при переходе через
станцию дорогу им преградил
железнодорожный состав. По
словам свидетелей, Последни%
ченко предложил лишь  пере%
лезть всем через ближайшую
цистерну по лестнице, чтобы
сократить путь к дому. Он пер%
вым полез на вагон и когда на%
ходился наверху, был поражен
электрическим током контак%
тной сети в 27 тысяч вольт.
Юрий повис на переходной
лестнице и потерял сознание.
Пострадавший был доставлен
в Новохоперскую ЦРБ с диаг%
нозом «ожог  электровольто%
вой дугой головы, шеи, груд%
ной клетки, правой руки и
ноги». Ожог тела при этом со%
ставил 70 процентов. Вот к чему
привели бездумные вольности
при нахождении на таком опас%
ном для жизни и здоровья
объекте, как железная дорога.

Казалось бы, обстоятельства
травмирования молодого чело%

«Русская
рулетка»

ПРОИСШЕСТВИЯ

века были ясны. Однако про%
куратура решила разобраться в
происшедшем более подробно.
В результате дополнительной
проверки выяснились любо%
пытные детали. Оказывается,
рядом со злополучной цистер%
ной, на которой был травмиро%
ван Последниченко, находил%
ся вагон%думкар, где имелась
переходная площадка с поруч%
нями. Она специально сделана
для перехода, но через эту пло%
щадку пострадавший и его дру%
зья переходить не стали. При%
чина оказалась проста: стояв%
шая рядом цистерна предназ%
началась исключительно для
перевозки спирта, вот друзья и
решили проверить – а не нахо%
дится ли в емкости вожделен%
ный продукт, которым можно
воспользоваться по своему ус%
мотрению? Они же не знали,
что цистерна была пуста. О том,
что такая проверка может за%
кончиться смертью, никто и не
подумал. Итоги любопытства
оказались жестокими.

Не раз уже писал об этом,
но вновь хочу обратиться к
жителям Новохоперского рай%
она, особенно таких станций,
как Некрылово и Елань%Коле%
но, где наиболее распростра%
нено хищение грузов с прохо%
дящих поездов. Уважаемые
граждане, прекратите играть с
судьбой в «русскую рулетку».
Нахождение на вагоне под кон%
тактным проводом с напряже%
нием в 27 тысяч вольт опасно
для жизни. Легче заработать
деньги и купить себе тот или
иной предмет, чем тратиться
затем на лечение. Ладно еще,
если на лечение. Достаточно
ведь одного мгновения – и че%
ловека нет. Неужели для того,
чтобы выпить и закусить, надо
платить такую цену?

Виктор МУЗЫЧЕНКО,
заместитель Лискинского
транспортного прокурора.

КРИМИНАЛ

Летом прошлого года
66%летний (не мальчик не%
смышленый!) житель Вороне%
жа Александр Васильев уви%
дел, что в укромном месте во%
дохранилища растет конопля.
Через несколько дней он явил%
ся на это место вновь и стал
собирать её «для собственно%
го удовольствия». Видимо, по%
лучил его, потому что в один
из сентябрьских дней был до%
ставлен в алкогольном опья%
нении в милицию, где при
обыске и обнаружили у задер%
жанного пакет с марихуаной
весом 12,03 г. Адвокат, упирая
на возраст подсудимого, про%
сил дать ему наиболее мягкое

Конопля
до тюрьмы довела

для этого вида преступлений
наказание. Обвинение, одна%
ко, настаивало на реально
строгой оценке совершенно%
го деяния. Суд Левобережно%
го района Воронежа в соот%
ветствии со ст.228 УК РФ (не%
законное приобретение и хра%
нение без цели сбыта нарко%
тического средства) пригово%
рил Васильева к 1 году 6 меся%
цам лишения свободы с отбы%
ванием наказания в исправи%
тельной колонии строгого ре%
жима. Об этом сообщил заме%
ститель Воронежского транс%
портного прокурора Андрей
Федосов.

Борис ОРЛОВ.

Некоторые хозяева, желая сэкономить, не покупают кормовые добавки. Давайте посчитаем. Так, благодаря
премиксу «Здравур Несушка», каждая курица несет в неделю 5%6 яиц с крепкой скорлупой. За месяц 10 кур
дополнительно – более 50 яиц (рублей на 170%200 (по рыночным ценам), а премикса нужно всего 1 пачку (250 г)
– на 20%22 руб. Да и куры не болеют.

 Или добавка «Здравур Боренька». С ней поросята растут быстрее, корм усваивается лучше. Поросенку надо 2
упаковки (по 250 г) «Здравур Боренька» в месяц.

За период выращивания на 250%280 руб. А вот мяса после забоя получится на 16%20 кг больше. Почти 2000 руб.
«сверх плана»!

Для коров есть добавка «Здравур Му%му». Благодаря ей, корова доит на 1%2 литра в день больше, жирность молока
выше. Одной упаковки ( за 25%30 руб.) хватает на 1,5%2 недели.Зато молока на 15%20 л больше! Но не только в этом
выгода добавок «Здравур»: здоровье животных укрепляется, приплод рождается здоровее и крепче.

Да! Кормовые добавки – дело выгодное. СПРАШИВАЙТЕ в отделениях почтовой связи!
Сертифицировано. На правах рекламы.www.vhoz.ru

Добавки «Здравур» � выгодны!

Настоящее извещение об отказе от проведения открытого конкурса по лоту №3
является неотъемлемой частью извещения о проведении открытого конкурса, опуб0
ликованное в официальном печатном издании газета «Коммуна» № 193 от 18 декабря
2007г. и размещенное на сайте www.gfu.vrn.ru 18 декабря 2007г., извещения о
внесении изменений в извещение (конкурсную документацию) о проведении откры0
того конкурса, опубликованное в официальном печатном издании газета «Коммуна»
№ 1980199 от 27 декабря 2007г. и размещенное на сайте www.gfu.vrn.ru 27 декабря
2007г., извещения о внесении изменений в извещение (конкурсную документацию)
о проведении открытого конкурса, опубликованное в официальном печатном изда0
нии газета «Коммуна» № 5 от 15 января 2008г. и размещенное на сайте www.gfu.vrn.ru
11 января 2008г. и должно рассматриваться вместе с ними.

1. Наименование конкурса: открытый конкурс на право заключить государственные кон%
тракты на оказание услуг по обязательному страхованию гражданской ответственности владельцев
транспортных средств.

2. Торги проводит: Уполномоченный орган
Уполномоченный орган: главное финансовое управление Воронежской области.
Специализированная организация общество с ограниченной ответственностью «Новация».
3. Государственные заказчики: управление государственного технического надзора Воро%

нежской области, управление по физической культуре и спорту Воронежской области, управление
по экологии и природопользованию Воронежской области.

4. Настоящим Уполномоченный орган извещает об отказе от проведения открытого конкурса по
лоту № 3 настоящего открытого конкурса для государственного заказчика – управления по
экологии и природопользованию Воронежской области (Услуги по обязательному страхованию
гражданской ответственности владельцев транспортных средств управления по экологии и приро%
допользованию Воронежской области).

Реестровый номер торгов 008

ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ОТКАЗЕ
ОТ ПРОВЕДЕНИЯ ОТКРЫТОГО КОНКУРСА ПО ЛОТУ №3

В соответствии с Земельным кодексом РФ, ст. 10 ФЗ «Об
обороте земель сельскохозяйственного назначения»

и ст. 5  Закона Воронежской области
«О некоторых особенностях оборота земель сельско�
хозяйственного назначения в Воронежской области»,

администрация Поворинского муниципального
района сообщает о наличии свободных

земельных участков
из земель фонда перераспределения по адресу:

Воронежская область, Поворинский район, северо�
восточная часть кадастрового квартала с кадастровым

номером 36:23:25 00 005:0015 площадью 90,9 га с целью
предоставления данного земельного участка в аренду

сроком на 5 лет для сельскохозяйственного производства.
Прием заявок осуществляется в течение месяца после

публикации сообщения по адресу: Воронежская область,
г. Поворино, пл. Комсомольская, 3, тел. 4�25�90.

ПОЗДРАВИТЕЛЬНАЯ ОТКРЫТКА

В воскресенье, 20 января, Заслуженному работнику
культуры Российской Федерации, кандидату

психологических наук, Генеральному директору
ООО «Санаторий имени Дзержинского»

Виктору Ивановичу
СКУРЯТИНУ

исполняется 60 лет.
Виктор Иванович возглавляет наш коллектив вот уже пят�

надцать лет, и все эти пятнадцать лет преданно служит своему
благородному делу. Не будет преувеличением сказать, что наша
здравница – и прежде имевшая высокий авторитет – при Вик�
торе Ивановиче родилась будто бы заново. Построены новые
прекрасные корпуса, Аквацентр, внедрены самые современные
методы диагностики и лечения отдыхающих.

Не менее ценно и то, что в санатории все эти годы царит
атмосфера добра, бескорыстия, искренней заботы о людях. У
нас родилось уникальное, не знающее аналогов явление, име�
нуемое емко и выразительно: «Звезды Дзержинской эстрады». Виктор Иванович и тут полон энергии
и творчества. Все знают, как, забыв о мандате «генерального», он буквально перевоплощается на
сцене, читает стихи, миниатюры, вызывая дружные аплодисменты.

Оставайтесь и впредь всегда таким, наш уважаемый Виктор Иванович, � талантливым, добрым,
искренним, отзывчивым.

Крепкого Вам здоровья и большого человеческого счастья!

                                                                      Коллектив санатория имени Дзержинского.

ПОЗДРАВИТЕЛЬНАЯ
ОТКРЫТКА

Председателю
Воронежской

областной
избирательной

комиссии

В.Е.СЕЛЯНИНУ
Уважаемый Владимир

Егорович!
Примите наши ис�

кренние поздравления
по случаю Вашего дня
рождения. Мы высоко
ценим Ваш высокий
профессионализм, ком�
петентность, предан�
ность долгу, Вашу поря�
дочность и честность.

Крепкого Вам здоро�
вья, неиссякаемой
энергии, счастья и бла�
гополучия в семье!

                Друзья.

ПОЗДРАВИТЕЛЬНАЯ ОТКРЫТКА

Уважаемый Вячеслав Дмитриевич!

С самыми искренними чувствами поздравляем
Вас с юбилейным днем рождения и, пользуясь заме�
чательным поводом, адресуем Вам самые добрые
пожелания.

Без Вас, Вашего участия, Вашего трудового опы�
та  жизнь города, состояние городского хозяйства
налаживать было бы намного сложнее. Вы  всегда
на посту. Всегда готовы к решению трудных хозяй�
ственных задач. Вы способны взять на себя  самое
ответственное дело.

Мы уважаем Вас как человека дела. Знаем  Вашу
отзывчивость и умение помогать людям.

Разрешите в день Вашего 55�летия выразить Вам,
Вячеслав Дмитриевич, благодарность за многолет�
ний труд на благо родного города и пожелать даль�
нейших успехов на муниципальной службе и, ко�
нечно, здорового долголетия  и семейного счастья.

Глава городского округа город ВоронежГлава городского округа город ВоронежГлава городского округа город ВоронежГлава городского округа город ВоронежГлава городского округа город Воронеж
Б.М.Скрынников,Б.М.Скрынников,Б.М.Скрынников,Б.М.Скрынников,Б.М.Скрынников,

сотрудники администрации города.сотрудники администрации города.сотрудники администрации города.сотрудники администрации города.сотрудники администрации города.

19 января � 55 лет со дня рождения

АРТЕМОВА В.Д.,
первого заместителя главы администрации городского округа по городскому хозяйству

Уважаемый Вячеслав Дмитриевич!

Примите искренние  поздравления с днем рождения
от имени всех ветеранов города Воронежа!

Работая на посту первого заместителя главы городс�
кой администрации, Вы делаете все, что в Ваших силах,
чтобы наш Воронеж жил, работал и развивался стабильно.

Мы, старшее поколение воронежцев, пронесшее лю�
бовь к родному городу через «сороковые пороховые»,
через голодные и одновременно с этим героические годы
восстановления народного хозяйства и жилого фонда,
ценим государственных мужей не по словам, а по делам.
Нам по душе Ваши принципиальность и энергичность,
Ваши неравнодушие и умение видеть наиболее приори�
тетные проблемы города и оперативно содействовать их
решению.

Мы надеемся, что и в дальнейшем Вы будете эффек�
тивно трудиться на благо Воронежа и его жителей.

Новых Вам успехов, Вячеслав Дмитриевич,  на профес�
                              сиональном поприще и удачи на жизненном пути!

М.Д.Матвеенко,
председатель городского совета ветеранов войны и труда.

«Бело�голубые» в Хосте
Футбольный клуб «Динамо�Воронеж» приступил к
подготовке к сезону�2008. Сейчас «бело%голубые»
проводят свой первый сбор на Черноморском по%
бережье в городке под названием Хоста. Сбор про%

длится до 29 января, по его ходу тренерский штаб во главе с
Сергеем Савченковым намеревается просмотреть три де%
сятка футболистов (а то и больше), из которых надо выбрать
тех, кто составит костяк команды нового образца. «Работа
предстоит серьезная, % подчеркнул наставник, % времени до
старта в зоне «Центр» второго дивизиона вроде бы еще мно%
го, но в то же время и мало для того, чтобы собрать боеспо%
собный коллектив, сплотить его и поставить игру. Поэтому
настроили ребят соответственно – никаких раскачек, ника%
ких раздумий».

По всему видно, что турнир%2008 в зоне «Центр» будет
заметно отличаться от прошлогоднего. Напомню, что в ми%
нувшем сезоне до середины первенства не было ясно, кто же
все%таки реально претендует на первый дивизион. А нынче
ситуация такая, что уже как минимум три клуба ставят задачу
повышения своей классности: курский «Авангард», кото%
рый возглавил недавний бомбардир премьер%лиги Валерий
Есипов, липецкий «Металлург» и наше «Динамо» с пристав%
кой «Воронеж». При этом ситуация у географических сосе%
дей несколько предпочтительнее, хотя наш город по фут%
больным меркам и считается авторитетнее.

Правда, в Липецке сейчас живут надеждой, что ПФЛ раз%
решит «Металлургу» выступать в первом дивизионе уже в
этом году. Есть там ряд так называемых проблемных клубов,
которые могут не пройти лицензирование, и тогда липчане,
занявшие второе место в зоне «Центр» второго дивизиона в
сезоне%2007, автоматически обретут путевку в первый. Если
такое случится, то «динамовцы» лишатся главного соперника
в борьбе за повышение своей классности, хотя расслабляться
в складывающейся обстановке, разумеется, никак нельзя.

А лидер�то серьезный
В третьем туре зимнего первенства области по футбо�
лу на приз газеты «Коммуна» (кстати, оно проходит
нынче в рамках турниров, посвященных 100�летию
воронежского футбола) вырвавшуюся в лидеры ко�

манду «ВГАСУ�Ленинский район» экзаменовал на своем поле
лискинский «Локомотив�Д». И, знаете, гости успешно вы%
держали этот экзамен, победив хозяев – 3:1 и упрочив свое
положение в турнирной таблице. Правда, в воскресенье,
20%го числа, студентам (так называют вгасовцев болельщи%
ки) предстоит куда большее испытание, чем с «железнодо%
рожниками». В 12.00 на стадионе «Стрела» они встречаются
с командой такого же названия, за которую выступают Вале%
рий Шмаров и К0 и которая следует в таблице второй.

Неплохо, если не сказать больше, стартовал в зимнем
первенстве новоусманский «Олимпик», имеющий нули в
графе поражений и довольно высокую результативность.
Его ничья в поединке с «Динамо%Д» в третьем туре – 2:2
специалистами рассматривается как явная удача, позволив%
шая новоусманцам застолбить за собой третью позицию в
турнире.

Не все участники зимнего первенства провели по три
игры, у того же «Рудгормаша» их только две, поэтому пятое
место команды можно считать условным. Вообще%то все
еще впереди, не будем гадать на кофейной гуще, а будем
болеть за участников первенства на приз «Коммуны», за
красивый футбол на снегу.

Атакуют и… проигрывают
Домашними матчами «Бурана» возобновилось пер�
венство России по хоккею в первой лиге «Центр». В
гости к нам приехали сначала аутсайдеры – геогра%
фические соседи – «Белгород%2», которых наши

ребята не принимали за серьезного соперника. Оба поедин%
ка в результате завершились победами хозяев – 2:1 и 3:1, что
позволило им с седьмого места в турнирной таблице пере%
браться на шестое. А вот на следующего гостя, на столичный
«Спартак%2», подопечные Сергея Карого настраивались ос%
новательно. Москвичи входят в лидирующую тройку пер%
венства, рослые, физически крепкие, обыграть их и пре%
стижно, и очень полезно. «Бурановцы», что называется,
старались. Много комбинировали, дружно защищались, на%
стойчиво искали счастья у чужих ворот. В первой встрече за
четыре минуты до финального свистка счет был в пользу
хозяев – 2:1, но за оставшееся время произошло нечто из
ряда чрезвычайного – «спартаковцы» умудрились провести
в ворота «Бурана» три (?!) шайбы и ушли с площадки при
цифрах на табло – 4:2 в свою пользу.

Примерно по тому же сценарию проходила вторая игра.
Не в чем упрекнуть наших земляков, опять они открыли
счет, опять выигрывали по ходу почти всех 60 минут, однако
финальная сирена фиксирует ничью – 2:2, а в самом начале
овертайма москвичи ставят победную точку – 3:2. Если вкрат%
це объяснять случившийся конфуз, то следует подчеркнуть
технически более организованную игру «спартаковцев» в
атаке – они заранее знают маневры друг друга и передачи
делают, что называется, с закрытыми глазами. У «Бурана»
силовое давление на голкипера выглядело более хаотичным,
даже несколько сумбурным – то ли огромное желание ска%
зывалось на остроте и точности в завершающих стадиях атак,
то ли и впрямь не хватает выучки в этом игровом компонен%
те. Но 6%я строчка в турнирной таблице осталась за подопеч%
ными Сергея Карого.

Из кого растить чемпионов?
В ДК «Машиностроителей» прошел традиционный
всероссийский турнир «Золотые перчатки», собрав�
ший под свои знамена юных боксеров трех возрас�
тных групп из Воронежа и области, а также Белго�

рода, Калуги, Липецка и Тамбова. Можно говорить, что в
возрасте от 11 до 16 лет у нас очень неплохие спортсмены –
и не только в Воронеже, но и в Борисоглебске, и в Грибанов%
ке, и в Семилуках, и в Россоши. Конечно, трудно угадать в
них будущих звезд, но тот же Юрий Филимонов, замести%
тель председателя федерации бокса Воронежской области,
считает, что у грибановских ребят Димы Зекина и Игоря
Жданкина просматриваются определенные перспективы. У
семилукского боксера Геворгяна, у лискинского Иванкина,
у россошанского Киселева… Одним словом, есть из кого
растить будущих чемпионов.

Земляки на высоте
В Электростали Московской области сейчас про�
ходит Кубок России по прыжкам в воду. И сразу две
приятные для нас новости пришли оттуда. В со%
ревнованиях прыгунов с метрового трамплина с

солидным отрывом от второго призера победил воронежс%
кий спортсмен Юрий Горшков. А у женщин на десятиметро%
вой вышке отличилась Наталья Гончарова – у нее серебря%
ная медаль. Будем надеяться, что это не последние награды
наших земляков на Кубке России.

Сообщения подготовил Юрий КОДЕНЦЕВ.


